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99 學年度第 1 學期文學院院長/副院長與師生午餐會
意見彙整與回應

99.10.05

壹、文學院學生會及各系所學生會座談會（文學院學生會長
主持）

【院長分享】
同學，今天開這個文學院學生會，理論上應該是九個人出席，各系系學生會，再加上學生會
會長（事實上出席人數不夠）。這個也顯示我們文學院、不只文學院，各學院師生都患了台
大病，不願意付出，不願意跟人家往來，十分冷漠，我在臺大已四十餘年，本院各系所之間
都不往來，頂多是新生入學的時後辦理活動，太冷漠了。這次的學生會會長選了兩次也選不
出來，不得以只好請歷史系的系學會會長兼任。組織學生會也好，將來你去各個單位任職也
好，很快就會發現熱忱受挫，但這是你寶貴的經驗，是通往人生之路必備的。我們也發現現
在的學生往往很忙，報了名不參加的比老師多太多了，有這種冷漠感。
今年的院學生會成立後，特別選了一個大家比較方便的時間，來談談文學院與學生之間能不
能有些活動。這就像院與老師之間的互動一樣，院長與老師之間要有些互動，如果互動不良，
大家都受害。這是一個很好的機會，我們院有三千多個學生，如何讓文學院有良好發展，是
一個很重要的話題。我們會把這次對談的內容做一個彚整發佈，希望將來這也可以成為一個
機制。現在我把時間交給會長。（院長發言後離席）

【學生會會長、歷史系會長廖權修】跟大家介紹一下，我是今年的學生會會長廖權修。我是
今年九月初才上任，所以覺得能透過這次餐會跟各系的學長姐們有一個交流，我覺得是很好
的。這次餐會的目的是像院長所說的，思考怎麼樣聯絡感情、讓大家更有凝聚力，或是有什
麼各系需要院方協助的話，希望能透過這次的會議提出，讓院方來配合。

【藝史所盧宣妃】我們所上有分碩士生跟博士生。博班已經成立十二年了，而原本博、碩班
的系學會是合一的，而有一段時間考慮分開。主要的原因是因為臺大的系所會議時，學生代
表只有兩名，如果沒有自己的系學會，似乎在發聲方面比較困難。另外，我們也想要能讓彼
此更團結。然而，學校有規定每一個系所只能成立一個系學會，因此我們只好變通，雖然博
班的系學會還是在運作，但是會議的兩名代表，由碩班的會長代表參加，而博班的會長則成
為副會長參加，最後就變成主要是碩士班在運作。一開始我們都是二年級在當會長，但後來
因為招生率不固定，又有一些同學是在工作的，最後博班的方式就變成如果沒有工作的、低
年級的輪流當會長，而高年級當副會長。這是我們目前的情況，跟大家報告一下。

【藝史所劉昇典】我們現在是研究生的學生會，主要負責的就是系上的一些活動。最近準備
的是要辦校友會，我們也是第一次嘗試，透過校友的聯繫而提供在學的學生關於未來就業或
進修的問題。文院其他系如果也有校友會的話，也可以與我們互相交流。我們的系學會主要
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是由二年級的學生主導，所辦的活動主要有座談會、生涯規劃輔導之類，给與所上的學生一
些建議，請已畢業的學長姐們回來討論、分享這方面的議題，不論是就業或是進修。這是我
們現在學生會的大致情況。因為文院間各系所的交流似乎不是很活躍，似乎各系所內部的人
都不太熟，文院的學生個體性很高，合作反而有眾多意見。我其實不是很確定這樣的看法，
只是就我以前唸歷史系的想法提出我自己的觀點。

【哲學系會長巫虹儀】目前我們哲學系主要就是以學生會為主，校友會是由系上主辦的。最
近有辦一些學術的活動，請以前系上的學長姐回來演講。文學院的活動的確沒有很密切的合
作，我也曾經跟廖權修討論過，如果能夠聯合各系的話，能參加的、辦活動的人也都會比較
多。

【學生會會長、歷史系會長廖權修】我們系目前是以系內活動為主。但在接了會長之後，慢
慢地跟各系都有了交流活動。文院目前的狀態，參與活動的大多都是大一，而大二是幹部，
這或許與其他院系不同，但在文院卻是一種常態。雖不知哪種較好，但我們在辦活動方面可
以比較貼近大一的喜好，但卻又忽略了大三大四學長姐的權益。至少在系內，我們在運作上
如何兼顧不同的族群，這是我提出來想和大家聊聊的問題。
我再以文學院學生會長的身份講一下接下來所要做的事情。近幾年院學生會其實做的事情比
較少，因為各系的系學會發展的非常好，而院學生會的界定卻比較模糊，就如今年的文學院
總迎新，前一天仍許多人都不知道。我們的校院系的縱向溝通存在許多問題，如果沒有院學
生會的連結的話，很容易各自為政。這次的餐會我希望就是一個平臺，接受各所各系的意見，
並反應給院方。我自己有想到一點，中文、外文、日文、歷史四個系的系學會就是在舊總圖，
因為年久失修，十分破舊，因此這次我想要提出請院方撥出經費提供整修的提案，希望院方
能夠給與回應。除此之外，我也希望各系所能夠提出自己的意見，不一定是活動方面，與課
程有關也可以。
今天這個餐會本來是預計開到一點十分，這次餐會的目的主要是找大家來聯絡，提出自己的
意見，因此如果沒有事情的話就先在這邊告一個段落，而如果還有什麼意見也可以繼續提出。
在此補充一下文院學生會一年的狀況，因為學生會與各系的連結不多，一年中藉舉辦體育競
賽來聯絡各系的感情，上學期是文新盃，下學期是文院盃，本來還有文學獎，但因為提升到
校級，因此不再由院學會主辦，文院學生會扮演提供人力與籌備頒獎典禮的事務。學生會目
前主要活動就是這兩個比賽，因此希望大家提出一些意見來，不只要能連絡各系間的感情，
也能夠改善研究生與大學部的連結。

【中文二下村康子】我想問一下文學院學生會舉辦活動的時候我們該怎麼知道，是透過海報
嗎？

【學生會會長、歷史系會長廖權修】透過BBS。

去年我是一年級，但我都不知道文學院學生會所舉辦的活動。

【學生會會長、歷史系會長廖權修】這可能就是一個問題，因為文學院學生會沒有一個實體
的地方，所以宣傳只能使用網路，但這會有限制。以去年來講，這兩次比賽都沒有使用海報，
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如果是沒有用網路的習慣，可能就不會接觸到這方面的訊息。

【歷史系副會長巫劍俠】這幾年下來，各系隊都知道會有比賽，所以很多時候都已經縮小到
沒有打系隊的人都不知道這方面的比賽。應該這就事剛剛說提到的文學院學生會跟系學會沒
有連結的問題。如果說，一般學生要知道的話，如果系學會能夠幫忙通知，系上知道的人數
當然會增加許多的。

【中文二下村康子】如果使用EMAIL呢？

【學生會會長、歷史系會長廖權修】計中說他做不到，這有技術上的困難，因此無法使用EMAIL
通知。

【哲學系會長巫虹儀】BBS對於一般學生是很常用，但外籍生則很不方便，剛入學的大一新
生也不太懂。如果文院以後要辦什麼活動，設立一個網站或部落格可能更有宣傳的效果。

【學生會會長、歷史系會長廖權修】那如果院的活動請系幫忙宣傳，那反過來的話系的活動，
如系週之類的，或許也可以請院幫忙宣傳，這也是一個交換的平臺。

【藝史所劉昇典】或許成立一個FACEBOOK呢？

【學生會會長、歷史系會長廖權修】也就是說，我們可以試圖透過網路上常用的平臺，來拓
展資訊傳播的面向。這是一個很好的提議，應該嘗試看看。


